

日蓮大聖人御書全集

きとうししょう

祈禱抄

新版
582
〜
598

祈禱抄

ぶんえい ねん

文永9年 ('72)

51歳 さい

ほんちようしゃもんちれんせん

本朝沙門日蓮撰す。

と い

問うて云わく、華嚴宗・法相宗・三論宗・小乗の

さんしゆう しんごんしゆう てんだいしゆう いの

三宗・真言宗・天台宗の祈りをなさんに、いずれかするし

験

あるべきや。

こた

い

ぶっせつ

答えて云わく、仏説なれば、いずれも一往は祈りとなる

ほけきよう

祈

いの

かなら

いの

べし。ただし、法華經をもつていのらん祈りは必ず祈りと

なるべし。

と 問うて云わく、その所以は、いかん。

こた い にじよう だいちみじんごう へ せんしみ きよう
答えて云わく、二乗は、大地微塵劫を経て先四味の経を

ぎよう じようぶつ ほけきよう しゆゆ あいだ
行ずとも、成仏すべからず。法華経は須臾の間これを聞

ほとけ 成 しゃりほつ かしようとう せんにひやく
いて仏になれり。もししからば、舍利弗・迦葉等の千二百・

まんにせん そう いっさい にじようかい ほとけ かなら ほけきよう ぎようじや
万二千、総じて一切の二乗界の仏は、必ず法華経の行者

いの 叶 ぎようじや く 代
の祈りをかなうべし。また行者の苦にもかわるべし。

ゆえ しんげほん い せそん だいおん けう じ
故に、信解品に云わく「世尊は大恩まします。希有の事を

れんみん きようけ われ りやく むりようおつごう
もつて、憐愍・教化して、我らを利益したもう。無量億劫に

たれ よ ほう もの しゆそく くきよう ずちよう
も、誰か能く報ずる者あらん。手足もて供給し、頭頂もて

らいきよう

いつさい

くよう

みなほう

あた

礼敬し、一切もて供養すとも、皆報ずること能わじ。もし

ちようだい

りようけん

がぶ

ごうじやこう

こころ

もつて頂戴し、両肩に荷負して、恒沙劫において、心を

つ

くぎよう

みぜん

むりよう

ほうえ

もろもろ

がぐ

尽くして恭敬し、また美膳・無量の宝衣および諸の臥具、

しゆじゆ

とうやく

ごずせんだん

もろもろ

ちんぼう

種々の湯薬をもつてし、牛頭梅檀および諸の珍宝、もつ

とうみよう

た

ほうえ

じし

とう

じ

て塔廟を起て、宝衣を地に布き、かくのごとき等の事、も

くよう

ごうじやこう

ほう

つて供養すること恒沙劫においてすとも、また報ずること

あた

とううんぬん

能わじ」等云々。

きようもん

しだいししようもん

ひゆほん

ちようもん

ほとけ

成

この経文は、四大声聞、譬喩品を聴聞して仏になるべ

よし

こころえ

ほとけ

ほけきよう

おん

ほう

難

と

き由を心得て、仏と法華経の恩の報じがたきことを説けり。

にじよう おん

きよう

ぎよう

もの

ふぼ

されば、二乗の御ためには、この経を行ずる者をば、父母

あいし

りようげん

しんみよう

だいじ

よりも、愛子よりも、両眼よりも、身命よりも、大事に

思

しやりほつ

もくれんとう

しよだいししようもん

いちだい

こそおぼしめすらめ。舍利弗・目連等の諸大声聞は、一代

ししようぎよう

さんだん

ぎようじや

捨

思

聖教いずれも讚歎せん行者をすておぼすことはあるべ

おも

にぜん

しよきよう

恨

思

からずとは思えども、爾前の諸経はすこしうらみおぼすこ

ぶつぽう

なか

はいしゆ

ともあるらん。「仏法の中において、すでに敗種のごとし」

強

誠

たま

ゆえ

いま

けこう

なんどしたたかにかにいましめられ給いし故なり。今の華光

によらい

みようそうによらい

ふみようによらい

成

たま

如来・名相如来・普明如来などならせ給いたることは、

ほか

さいわ

れい

こんろんざん

崩

たから

おもわざる外の幸いなり。例せば、崑崙山のくずれて宝の

やま い こころち

りようげ もん

山に入りたる心地してこそおわしぬらめ。されば、領解の文

い むじよう ほうしゆ もと おの え とう

に云わく「無上の宝珠は、求めざるに自ずから得たり」等

うんぬん いっさい にじようかい ほけきよう ぎようじや 守 たま

云々。されば、一切の二乗界、法華經の行者をまぼり給わ

うたが

んことは疑いあるべからず。

怪 ちくしよう おん ほう そろろう

あやしの畜生なんども、恩をば報ずることに候ぞかし。

雁 もう とり かなら はは し とき こう

かりと申す鳥あり。必ず母の死なんとする時、孝をなす。

きつね つか あと ちくしよう

狐は塚を跡にせず。畜生すら、なおかくのごとし。いわ

にんるい おうじゆ もの みち い 飢

んや人類をや。されば、王寿といひし者、道を行きしにうえ

疲 みち ほとり うめ き み おお じゆ

つかれたりしに、路の辺に梅の樹あり。その実多し。寿、

とりて食してうえやみぬ。我この梅の実を食して氣力をま

じき 飢 止 おん ほう

われ

うめ

み

じき

きりよく

増

す。その恩を報ぜずんばあるべからず」と申して、衣をぬ

うめ

か

去

おういん

もの

みち

い

みず

ぎて梅に懸けてさりぬ。王尹といいし者は、道を行くに水に

かつ

かわ

過

みず

の

ぜに

かわ

い

渴しぬ。河をすぐるに水を飲んで、銭を河に入れて、これ

みず

あたい

を水の直とす。

りゆう

かなら

けさ

か

そう

まも

ほとけ

けさ

たま

竜は必ず袈裟を懸けたる僧を守る。仏より袈裟を給わ

りゆうぐうじよう

あいし

か

こんじちよう

なん

免

ゆえ

つて竜宮城の愛子に懸けて、金翅鳥の難をまぬかるる故

こんじちよう

かなら

ふ

ぼこうよう

もの

まも

りゆう

しゆみせん

うご

なり。金翅鳥は必ず父母孝養の者を守る。竜は須弥山を動

こんじちよう

あいし

じき

こんじちよう

ほとけ

おし

かして金翅鳥の愛子を食す。金翅鳥は、仏の教えによつて、

ふぼ ころよう もの そう 生 飯 しゅみ いただき 置

父母の孝養をなす者の僧のとるさんばを須弥の頂におき

りゆう なん ゆえ てん かなら かい たも ぜん しゅ

て竜の難をまぬかるる故なり。天は必ず戒を持ち善を修

もの まも じんげんかい かい たも ぜん しゅ もの

する者を守る。人間界に戒を持たず善を修する者なければ、

じんげんかい ひとし おお しゅらどう しょう しゅら たせい

人間界の人死して多く修羅道に生ず。修羅、多勢なれば、

傲 かなら てん 侵 じんげんかい かい たも ぜん しゅ

おごりをなして必ず天をおかす。人間界に戒を持ち善を修

もの おお ひとし かなら てん しょう てん おお

するの者多ければ、人死して必ず天に生ず。天多ければ、

しゅら 恐 てん 侵 ゆえ かい たも ぜん しゅ

修羅おそれをなして天をおかさず。故に、戒を持ち善を修す

もの てん かなら まも じんげんかい かい たも ぜん しゅ

る者をば天必ずこれを守る。いかにいわんや、二乗は六凡

かいとく すぐ ち えかしこ ひとびと にじよう ろくぼん

より戒徳も勝れ、智慧賢き人々なり。いかでか、我が成仏

わ じようぶつ

を遂げたらん法華經を行ぜん人をば捨つべきや。

いっさい ぼさつ ぼんぷ ほとけ 成

また、一切の菩薩ならびに凡夫は、 仏にならんがために

しじゅうよねん きょうぎよう むりようこう あいだぎよう ほとけ な

四十余年の経 々を無量劫が間 行ぜしかども、 仏に成る

ほけきよう ぎよう ほとけ な

ことなかりき。 しかるを、 法華經を行じて 仏と成つて、 今

じつぼうせかい ほとけ ほとけ さんじゅうにそうはちじつしゆこう 具

十方世界におわします 仏、 仏の三十二相八十種好をそな

たま くかい しゆじよう 仰

えさせ給いて、 九界の衆生にあおがれて、 月を星の回るが

しゆみせん はっせん めぐ にちりん ししゅう しゆじよう

ごとく、 須弥山を八山の回るがごとく、 日輪を四州の衆生

あお りんおう ぼんみん あお ほとけ たも

の仰ぐがごとく、 輪王を万民の仰ぐがごとく仰がれさせ給

ほけきよう おんとく ほとけ ほけきよう いまし

うは、 法華經の恩徳にあらずや。 されば、 仏は法華經に誠

のたま

しやり

あん

もち

ねはんぎよう

めて云わく「また舍利を安んずることを須いず」。涅槃經に

い しよぶつ し

ほう

ゆえ

云わく「諸仏の師とするところは、いわゆる法なり。この故

によらい

くぎよう

くよう

とううんぬん

ほけきよう

わ

しやり

に、如来は恭敬・供養す」等云々。法華經には我が舍利を

ほけきよう

なら

ねはんぎよう

しよぶつ

ほけきよう

くぎよう

法華經に並ぶべからず、涅槃經には諸仏は法華經を恭敬・

くよう

と

たま

供養すべしと説かせ給えり。

ほとけ

ほけきよう

覚

ほとけ

な

ひと

と

き

仏、この法華經をさととりて仏に成り、しかも人に説き聞

たま

ぶつしゆ

断

たも

とが

ゆえ

しやか

かせ給わずば、仏種をたたせ給う失あり。この故に、釈迦

によらい

しやばせかい

い

と

たま

如来はこの娑婆世界に出でて説かんとせさせ給いしを、

がんぼん

むみよう

もう

だいろくてん

まおう

いっさいしゆじよう

み

い

元品の無明と申す第六天の魔王が一切衆生の身に入つて、

ほとけ 怨

仏をあだみて説かせまいらせじとせしなり。いわゆる、

はるりおう ごひやくにん しやくし ころ おうくつまら ほとけ お

波瑠璃王の五百人の釈子を殺し、鶯崛摩羅が仏を追い、

だいば たいせき はな せんしやばらもんによ はち はら 伏 ほとけ

提婆が大石を放ち、旃遮婆羅門女が鉢を腹にふせて仏の

みこ い ばらもんじよう ほとけ い たてまつ もの ごひやくりよう

御子と云いし、婆羅門城には仏を入れ奉る者は五百両

こがね 引 みち 茨 立 い ぶん

の金をひきき。されば、道にはうばらをたて、井には糞を

い もん 逆 茂 木 引 じき どく い みな

入れ、門にはさかむぎをひけり、食には毒を入れし、皆こ

ほとけ 憎 ゆえ けしき びく ころ もくれん ちくじようげどう

れ仏をにくむ故に。華色比丘尼を殺し、目連は竹杖外道に

ころ かる だい ばふん うず みな ほとけ 怨 ゆえ

殺され、迦留陀夷は馬糞に埋もれし、皆、仏をあだみし故

なり。

ほとけ

なん

免

おんとし

しかれども、仏さまさまの難をまぬかれて、御年

しちじゅうにさい

ぶつぼう

と

はじ

しじゅうにねん

もう

七十二歳、仏法を説き始められて四十二年と申せしに、

ちゆうてんじくおうしやじよう

うしとら

ぎしやくつせん

もう

やま

ほけきよう

中天竺王舎城の丑寅、耆闍崛山と申す山にして、法華経を

と

はじ

はちねん

と

たま

とうてんじくくしなじよう

説き始められて、八年まで説かせ給いて、東天竺俱尸那城

ぼっだいが

ほとり

おんとしはちじゆう

もう

にがつじゆうごにち

やはん

跋提河の辺にして、御年八十と申せし二月十五日の夜半

ごねはん

い

たま

おんさと

に、御涅槃に入らせ給いき。しかりといえども、御悟りを

ほけきよう

と

置

たま

きよう

もんじ

すなわ

しやか

ば法華経と説きおかせ給えば、この経の文字は即ち釈迦

によらい

おんたましい

いちいち

もんじ

ほとけ

おんたましい

如来の御魂なり。一々の文字は仏の御魂なれば、この

きよう

ぎよう

ひと

しやかによらい

わ

おんまなこ

守

経を行ぜん人をば、釈迦如来、我が御眼のごとくまぼり

給うべし。人の身に影のそえるがごとくそわせ給うらん。

いかでか祈りとならせ給わざるべき。

一切の菩薩は、また始め華嚴経より四十余年の間、仏に

ならんと願い給いしかども、かなわずして法華経の方便品

の略開三顕一の時、「仏を求むる諸の菩薩は、大数八万

有り。また諸の万億国の転輪聖王は至れり。合掌し

敬心をもつて、具足の道を聞きたてまつらんと欲す」と願

いしが、広開三顕一を聞いて、「菩薩はこの法を聞いて、疑網

は皆すでに断ちぬ」と説かせ給いぬ。

その後、自界・他方の菩薩、雲のごとく集まり、星のご

のち

じかい

たほう

ぼさつ

くも

あつ

ほし

ご

とく列なり給いき。宝塔品の時、十方の諸仏、各々無辺の

つら

たま

ほうとうほん

とき

じつぼう

しよぶつ

おのおのむへん

ご

菩薩を具足して集まり給いき。文殊は海より無量の菩薩を

ぐそく

あつ

はちじゆうまんおくなゆ

た

もろもろ

ぼさつ

か

ご

具足し、また八十万億那由他の諸の菩薩、また過

はちごうがしや

ぼさつ

じゆ

せんがい

ぼさつ

ふんべつくだくほん

八恒河沙の菩薩、地涌千界の菩薩、分別功德品の

ろつびやくはちじゆうまんおくなゆ

たごうがしや

ぼさつ

せんばい

ぼさつ

六百八十万億那由他恒河沙の菩薩、また千倍の菩薩、ま

いちせかい

みじんじゆ

ぼさつ

さんぜんだいせんせかい

みじんじゆ

た一世界の微塵数の菩薩、また三千大千世界の微塵数の

ぼさつ

にせんちゆうこくど

みじんじゆ

ぼさつ

しようせんこくど

菩薩、また二千中国土の微塵数の菩薩、また小千国土の

みじんじゆ

ぼさつ

ししてんげ

みじんじゆ

ぼさつ

さんしてんげ

微塵数の菩薩、また四四天下の微塵数の菩薩、三四天下・

にしてんげ いちしてんげ みじんじゆ ぼさつ はちせかい みじんじゆ

二四天下・一四天下の微塵数の菩薩、また八世界の微塵数の

しゆじよう やくおうほん はちまんしせん ぼさつ みようおんぼん はちまんしせん ぼさつ

衆生、薬王品の八万四千の菩薩、妙音品の八万四千の菩薩、

しまんにせん てんし ふおんぼん はちまんしせん だらにほん

また四万二千の天子、普門品の八万四千、陀羅尼品の

ろくまんはっせんになん みようしようごんのうほん はちまんしせんになん かんぼつぼん ごうがしやとう

六万八千人、妙莊嚴王品の八万四千人、勧発品の恒河沙等

ぼさつ さんぜんだいせんせかい みじんじゆとう ぼさつ ぼさつ くわ

の菩薩、三千大千世界の微塵数等の菩薩、これらの菩薩を委

かぞ じつぼうせかい みじん じつぼうせかい そうもく

しく数えば、十方世界の微塵のごとし、十方世界の草木の

じつぼうせかい ほし じつぼうせかい あめ

ごとし、十方世界の星のごとし、十方世界の雨のごとし。

みな ほけきよう ほとけ たま さんぜん

これらは皆、法華経にして仏にならせ給いて、この三千

だいせんせかい ちじよう ちか こくう なか かしようそんじや

大千世界の地上・地下・虚空の中にまします。迦葉尊者は

けいそくせん

もんじゆしり しょうりようせん

じぞうぼさつ

鷄足山にあり。文殊師利は清涼山にあり。地蔵菩薩は

からだせん

かんのん ふだらくせん

みろくぼさつ とそつてん

伽羅陀山にあり。観音は補陀落山にあり。弥勒菩薩は兜率天

なんだとう

むりよう りゆうおう

あしゆらおう

かいてい

かいはん

に、難陀等の無量の竜王・阿修羅王は海底・海畔にあり。

たいしやく

とうりてん

ぼんのう

うちようてん

まけいしゆら

だいろく

帝釈は忉利天に、梵王は有頂天に、魔醯修羅は第六の

たけてん

してんのう

しゆみ

こし

にちがつ

しゆしゆう

われ

まなこ

他化天に、四天王は須弥の腰に、日月・衆星は我らが眼に

み

ちようじよう

て

たも

こうしん

かしん

さんじんとう

みな

ほけきよう

見えて頂上を照らし給う。江神・河神・山神等も皆、法華経

えじよう

しよそん

の会上の諸尊なり。

ほとけ

ほけきよう

説

たま

ねんすうにせんにひやくよねん

にんげん

仏、法華経をとかせ給いて、年数二千二百余年なり。人間

じゆ

みじか

ゆえ

ほとけ

みたてまつ

そうろうひと

はべ

こそ、寿も短き故に、仏をも見奉り候人も侍らね。

てんじよう

ひかず

なが

じゆ

なが

ほとけ

拜

天上は日数は永く、寿も長ければ、しかしながら仏をおが

ほけきよう

ちようもん

てんにん

限

おお

にんげん

み法華経を聴聞せる天人、かぎり多くおわするなり。人間

ごじゆうねん

しおうてん

いちにちいちや

いちにちいちや

の五十年は四王天の一日一夜なり。この一日一夜をはじめ

みそか

ひとつき

じゆうにがつ

いちねん

ごひやくさい

として、三十日は一月、十二月は一年にして五百歳なり。

にんげん

にせんにひやくよねん

しおうてん

しじゆうしにち

されば、人間の二千二百余年は四王天の四十四日なり。さ

にちがつ

びしゃもんでんのう

ほとけ

後

奉

れば、日月ならびに毘沙門天王は、仏におくれたてまつり

しじゆうしにち

ふたつき

足

たいしゃく

ぼんてん

て四十四日、いまだ二月にたらず。帝釈・梵天などは、

ほとけ

たてまつ

ひとつきいつとき

過

あいだ

仏におくれ奉って一月一時にもすぎず。わずかの間に、

ぶつぜん

おんちか

じしんじようぶつ

おんきよう

おん

いかでか、仏前の御誓いならびに自身成仏の御経の恩を

忘

ほけきよう

ぎようじや

す

たも

おも

ばわすれて、法華經の行者をば捨てさせ給うべきなれど思

連

頼

ほけきよう

ぎようじや

いつらぬれば、たのもしきことなり。されば、法華經の行者

いの いの

ひび

おと

おう

かげ

からだ

添

の祈る祈りは、響きの音に応ずるがごとし。影の体にそえ

澄

みず

つき

映

ほうしよ

みず

るがごとし。すめる水に月のうつるがごとし。方諸の水を

招

じしやく

くろがね

吸

こはく

ちり

取

まねくがごとし。磁石の鉄をすうがごとし。琥珀の塵をと

明

かがみ

もの

いろ

浮

るがごとし。あきらかなる鏡の物の色をうかぶるがごとし。

せけん

ほう

わ

思

ふぼ

しゆくん

ししやう

世間の法には、我がおもわざること、父母・主君・師匠・

さいし

疎

とも

もう

はじ

もの

こころ

妻子・おろかならぬ友なんどの申すことは、恥ある者は、意

合

みようり

失

いのち

にはあわざれども、名利をもうしない、寿ともなることも

はべ

侍るぞかし。いかにいわんや、我が心わ こころからおこりぬること

起

ふぼ しゆくん ししやう

は、父母・主君・師匠なんどの制止を加うれども、なすこ

せいし くわ

樊 於 期

けんじん わ くび き

とあり。されば、はんよきといひし賢人は、我が頸を切つ

荊 軻 もう ひと

あた きさつ もう

てだにこそ、けいかと申せし人には与えき。季札と申せし人

やくそく つるぎ じよくん つか うえ か

きさつ もう ひと

は、約束の剣を徐君が塚の上に懸けたりき。

りようざんえじやう

そくしんじやうぶつ

りゆうによ

しかるに、靈山会上にして即身成仏せし竜女は、

しやうじしやうきやう

ごしやう

くもあつ

さんじゆう

絆

つよ

きら

小乗経には五障の雲厚く三従のきずな強しと嫌われ、

しじゆうよねん

しよだいじしやうきやう

りやつこうしゆぎやう

堪

四十余年の諸大乘経には、あるいは歴劫修行にたえず

す

しよほっしん

とき

すなわ

しやうがく

じやう

と捨てられ、あるいは「初発心の時、便ち正覚を成ず」

ことば うみようむじつ

によにんじようぶつ

許

の言も有名無実なりしかば、女人成仏もゆるさざりしに、

にんげん てんじよう によにん

じようぶつ どう のぞ

たとい人間・天上の女人なりとも成仏の道には望みなか

りゆうちくげせん み

によにん う

とし

りしに、竜畜下賤の身たるに、女人とだに生まれ、年さえ

長

はっさい

おも

寄

いまだたけず、わずかに八歳なりき。かたがた思いもよら

もんじゆ きようけ

かいちゆう

ほっし

だいば

ざりしに、文殊の教化によりて、海中にして法師・提婆の

ちゆうげん

ほうとうほん と

じこく

ほとけ

成

中間、わずかに宝塔品を説かれし時刻に仏になりたりし

有 難

いちだいちようか

ほけきよう

おんちから

ことは、ありがたきことなり。一代超過の法華経の御力に

そろう

みようけく

ぎよう

あらずば、いかでか、かくは候べき。されば、妙楽は「行

あさ

く

ふか

きようりき

あらわ

か

たま

は浅く功は深し。もって経力を顕す」とこそ書かせ給え。

りゆうによ

われほとけ

成

きよう

ほとけ

おんいさ

竜女は、我仏になれる経なれば、仏の御諫めなくと

ほけきよう

ぎようじや

す

たも

も、いかでか法華経の行者を捨てさせ給うべき。されば、

じさんたんぶつ

げ

われ

だいじよう

おし

ひら

く

しゅじよう

自讚歎仏の偈には「我は大乗の教えを聞いて、苦の衆生を

どだつ

とう

進

たま

りゆうによ

ちか

度脱せん」等とこそすすませさせ給いしか。竜女の誓いは、

しよじゆう

くち

の

こころ

はか

その所従の「口の宣ぶるところにあらず、心の測るところこ

いつさい

りようちく

ちか

しやがらりゆうおう

ろにあらず」の一切の竜畜の誓いなり。娑竭羅竜王は、

りゆうちく

み

こ

おも

こころざしふか

たいかいだいいち

竜畜の身なれども、子を念う志深かりしかば、大海第一

たから

によいほうしゆ

娘

そくしんじようぶつ

おんふせ

の宝、如意宝珠をもむすめにとらせて、即身成仏の御布施

たま

あたいさんぜんだいせんせかい

替

たま

にせさせつれ。この珠は直三千大千世界にかうる珠なり。

だ い ば だ っ た し し き よ う お う ま ぐ し や か に よ ら い お じ

提婆達多は、師子頰王には孫、釈迦如来には伯父たりし

こ く ぼ ん お う み こ あ な ん そ ん じ や し や け い ぜ ん も ん ち よ う じ や 娘

斛飯王の御子、阿難尊者の舎兄なり。善聞長者のむすめの

は ら て ん り ん じ よ う お う ご い ち も ん な ん え ん ぶ だ い い や ひ と

腹なり。転輪聖王の御一門、南閻浮提には賤しからざる人

ざ い け と き ふ さい 耶 輸 陀 羅 に よ

なり。在家にましましし時は、夫妻となるべきやすだら女を

し っ た た い し お と し ゅ く せ か た き お も し ゅ っ け の ち

悉達太子に押し取られ、宿世の敵と思いに、出家の後に、

に ん て ん だ い え あ つ と き ほ と け な ん じ ち に ん つ ば き く

人天大会の集まりたりし時、仏に「汝は癡人、唾を食ら

もの 罵 う え み よ う も ん り よ う ふ か ひ と ほ と け

える者」とのられし上、名聞利養深かりし人なれば、仏の

ひ と 嫉 わ み べ っ ほう ぎ よ う

人にもてなされしをそねみて、我が身には五法を行じて

ほ と け た っ と く ろ が ね 伸 せ ん ぶ くり ん 付 ほ た る び

仏よりも尊げになし、鉄をのして千輻輪につけ、螢火を

あつ びやくごう

ろくまんほうぞう

はちまんほうぞう

むね う

集めて白毫となし、六万宝蔵・八万宝蔵を胸に浮かべ、

ぞうぜん かいじよう た おお ぶつでし 誘 取 つめ 置く

象頭山に戒場を立てて多くの仏弟子をさそいとり、爪に毒

ぬ ほとけ みあし 塗 くわだ れんげびくくに う ころ

を塗り仏の御足にぬらんと企て、蓮華比丘尼を打ち殺し、

たいせき はな ほとけ おんゆび 過

大石を放つて仏の御指をあやまちぬ。

さんぎやく おか けつく ごてんじく あくにん あつ ほとけ

つぶさに三逆を犯し、結句は五天竺の悪人を集め、仏な

みでし だんなとう 怨

びんばしやらおう

らびに御弟子・檀那等にあだをなすほどに、頻婆娑羅王は

ほとけ だいいち おんだんな いちにち ごひやくりよう くるま おく ひび

仏の第一の御檀那なり。一日に五百輛の車を送り、日々

ほとけ みでし くよう たてまつ だいは 嫉 こころふか

に仏ならびに御弟子を供養し奉りき。提婆そねむ心深

あじゃせたいし かた ちち つい いっしやく くぎなな

くして、阿闍世太子を語らいて、父を終に一尺の釘七つを

磔

たてまつ

つい おうしやじよう

きたもん

だいち

もつてはりつけになし奉りき。終に王舎城の北門の大地

わ あびだいじよう お

さんぜんだいせんせかい ひと いちにん

破れて阿鼻大城に墮ちにき。三千大千世界の人、一人もこ

み

れを見ざることもなかりき。

だいちみじんごう す

むけんだいじよう い

されば、大地微塵劫は過ぐとも無間大城をば出ずべから

おも そうろう

ほけきよう

てんのうによらい

成

たま

ずとこそ思い候に、法華経にして天王如来とならせ給い

ふしぎ たつと

だいばだった ほとけ

たま

けるにこそ、不思議に尊けれ。提婆達多、仏になり給わ

かた

むりよう

あくにん

いちごう

しよかん

みな

ば、語らわれしところの無量の悪人、一業の所感なれば、皆

むけんじごく く

離

ほけきよう

おんとく

無間地獄の苦ははなれぬらん。これひとえに法華経の恩徳

だいばだった

したが

むりよう

けんぞく

なり。されば、提婆達多ならびに従うところの無量の眷属

ほけきよう ぎようじや しつたく

す たも

頼

は、法華經の行者の室宅にこそ住まわせ給うらめとたのも
し。

もろもろ だいちみじん

もろもろ ぼさつ とうがく くらい

諸の大地微塵のごとくなる 諸の菩薩は、等覺の位ま

迫 がんぼん むみよう

はべ しゃかによらい あ

でせめて元品の無明ばかりもちて侍るが、釈迦如来に値い

たてまつ がんぼん たいせき 破

おも きようしゆしゃくそん

奉 っ て元品の大石をわらんと思うに、教主釈尊、

しじゆうよねん あいだ いんぶん と

かぶん と

四十余年が間は「因分は説くべし、果分は説くべからず」

もう みようかく くだく と あらわ たま

みようかく

と申して、妙覺の功德を説き顯し給わず。されば、妙覺

くらい のぼ ひといちにん ほしい無

の位に登る人一人もなかりき。本意なかりしことなり。し

りようぜんはちねん あいだ いちぶつじよう

な

かるに、靈山八年が間に「ただ一仏乗のみを名づけて

かぶん

と

あらわ

たま

もろもろ

ぼさつ

みなみようかく

果分となす」と説き顕し給いしかば、諸の菩薩、皆妙覚

くらしい のぼ

しゃかによらい

さと

ひと

しゅみせん

いただき

のぼ

の位に上りて、釈迦如来と悟り等しく、須弥山の頂に登

しほう み

じょうや

にちりん

い

つて四方を見るがごとく、長夜に日輪の出でたらんがごと

明

たま

ほとけ

おお

な

く、あかなくならせ給いたりしかば、仏の仰せ無くとも、

ほけきよう ひろ

ぎょうじや

か

思

「法華経を弘めじ、また行者に替わらじ」とはおぼしめす

われ

しんみよう

あい

むじようどう

お

べからず。されば、「我は身命を愛せず、ただ無上道を惜し

しんみよう

お

まさ

ひろ

きよう

と

むのみ」「身命を惜しまず」「当に広くこの経を説くべし」

とう

ちか

たま

等とこそ誓い給いしか。

うえ

じぶ

しゃかぶつ

ひも

たほうぶつ

じひ

ふぼとう

おな

その上、慈父の釈迦仏、悲母の多宝仏、慈悲の父母等、同

じよしよう じつぼう しょぶつ いちぎ つら たま つき つき

じく助証の十方の諸仏、一座に列ならせ給いて、月と月と

あつ ひ ひ なら

を集めたるがごとく、日と日とを並べたるがごとくましま

とき もろもろ だいしゆ つ われめつど のち たれ よ

しし時、「諸の大衆に告ぐ。我滅度して後、誰か能くこの

ぎよう ぶじ どくじゆ いま ぶつぜん みずか せいごん と

経を護持し読誦せん。今、仏前において、自ら誓三言を説け」

さんど いさ たま はつぼう しひやくまんおくな ゆた

と、三度まで諫めさせ給いしに、八方の四百万億那由他の

こくど じゆうまん たま しょだいぼさつ み ま ていずがつしよう

国土に充滿させ給いし諸大菩薩、身を曲げ低頭合掌し、

どうじ こえ 上 せそん みことのり まさ

ともに同時に声をあげて「世尊の勅のごとく、当につぶ

ぶぎよう さんど こえ お 呼

さに奉行すべし」と、三度まで声を惜しまずよばわりしか

ほけきよう ぎようじや 代 たま

ば、いかでか法華経の行者にはかわらせ給わざるべき。

はんよきといひしもの、けいかに頭を取らせ、きさつと

じよくん

つか

かたな

懸

やくそく

たが

いいしもの、徐君が塚に刀をかけし、約束を違えじがため

しんたんへんど

夷

者

なり。これらは、震旦辺土のえびすのごとくなるものども

とも

やくそく

いのち

ほろ

み

か

おも

かたな

だにも、友の約束に、命をも亡ぼし、身に代えて思う刀を

つか

か

しよだいぼさつ

もと

だいひ

も塚に懸くるぞかし。まして、諸大菩薩は、本より「大悲も

か

く

う

ちか

ふか

ほとけ

おんいさ

て代わって苦を受けん」の誓い深し。仏の御諫めなくとも、

ほけきよう

ぎようじや

す

たも

うえ

わ

じようぶつ

いかでか法華経の行者を捨て給うべき。その上、我が成仏

きよう

うえ

ほとけおんごん

いさ

たま

ぶつぜん

おんちか

ていねい

の経たる上、仏慇懃に諫め給いしかば、仏前の御誓い丁寧

ぎようじや

たす

うたが

なり。行者を助けたもうこと疑うべからず。

ほとけ

にんてん

しゅ

いつさいしゅじょう

ふぼ

かいどう

し

仏は、人天の主、一切衆生の父母なり。しかも開導の師

ふぼ

いや

ふぼ

しゅくん

ぎ

兼

しゅくん

なり。父母なれども賤しき父母は主君の義をかねず。主君な

ふぼ

恐

へん

ふぼ

しゅくん

れども父母ならざればおそろしき辺もあり。父母・主君な

ししやう

しよぶつ

せそん

れども師匠なることはなし。諸仏は、また世尊にてましま

しゅくん

しやばせかい

い

たま

せば、主君にてはましませども、娑婆世界に出でさせ給わ

ししやう

なか

しゅじやう

ざれば師匠にあらず。また「その中の衆生は、ことごとく

わこ

なの

たま

しやかぶつひと

しゅししん

これ吾が子なり」とも名乗らせ給わず。釈迦仏独り主師親の

さんぎ

兼 たま

しじゆうよねん

あいだ

だいはだつた

三義をかね給えり。しかれども、四十余年の間は提婆達多

の たま

もろもろ

しやうもん

謗

ぼさつ

かぶん

ほうもん

お

を罵り給い、諸の声聞をそしり、菩薩の果分の法門を惜

たま

ほとけ

てんまはじゆん

しみ給いしかば、仏なれども、よりよりは「天魔破旬ばし

われ

悩

うたが

ひと

言

こころ

うち

の我らをなやますか」の疑い、人にはいわざれども心の中

おも

こころ

しじゆうよねん

ほけきよう

はじ

には思いしなり。この心は、四十余年より法華経の始まる

う

まで失せず。

りようぜんはちねん

あいだ

ほうとうこくう

げん

にぶつにちがつ

しかるを、靈山八年の間に宝塔虚空に現じ、二仏日月の

なら

しよぶつだいち

つら

おおやま

集

ごとく並び、諸仏大地に列なり、大山をあつめたるがごと

じゆせんがい

ぼさつこくう

ほし

つら

たま

しよぶつ

く、地涌千界の菩薩虚空に星のごとく列なり給いて、諸仏の

かぶん

くどく

は

たま

ほうぞう

傾

びんにん

果分の功德を吐き給いしかば、宝蔵をかたぶけて貧人に

与

こんろんざん

崩

似

しよにん

あたうるがごとく、崑崙山のくずれたるににたりき。諸人、

たま ひろ

はちかねん あいだ めずら たつと

この玉をのみ拾うがごとく、この八箇年が間、珍しく貴

きこと、心髓にもとおりにしかば、諸の菩薩、身命も惜し

まず、言をばくくまず誓いをなせしほどに、囑累品にして、

しゃかによらい ほうとう い たま 扉 お 立 たま

釈迦如来、宝塔を出でさせ給いてとびらを押し立て給いし

かば、諸仏は国々へ返り給いき。諸の菩薩等も、諸仏に随

い奉りて返らせ給いぬ。

たてまつ かえ たま さら のちみつ き

ようやく心ぼそくなりしほどに、「却つて後三月あつて、

当に般涅槃すべし」と唱えさせ給いしことこそ、心ぼそく、

耳おどろかしかりしかば、諸の菩薩・二乘・人天等、こ

まさ はつねはん とな たま ころ

みみ 驚

耳おどろかしかりしかば、

諸の菩薩・二乘・人天等、こ

耳おどろかしかりしかば、

諸の菩薩・二乘・人天等、こ

ほけきよう ちようもん

ほとけ おんとくしんかん

染

とごとく法華経を聴聞して、 仏の恩徳心肝にそみて、

しんみよう

ほけきよう おん

な ほとけ み

身命をも法華経の御ために投げて 仏に見せまいらせんと

おも

ほとけ おお

ねはん たま

思いしに、 仏の仰せのごとくもし涅槃せさせ給わば、 いか

浅

むな 騒

ほとけ おんとし

にあさましからんと胸さわぎしてありしほどに、 仏の御年

まん はちじゆう

もう にがつ じゆうごにち

とらうのとき

とうてんじく しゃえこく

満八十と申せし二月十五日の寅卯時、 東天竺舎衛国

くしなじようばつだいが

ほとり

ほとけごにゆうめつ

よし

みこえ

俱尸那城跋提河の辺にして 仏御入滅なるべき由の御音、

かみ

うちよう よこ

さんぜんだいせんかい

響

め 暗

上は有頂、横には三千大千界までひびきたりしこそ、 目もく

こころ 消 果

れ、 心もきえはてぬれ。

ごてんじく

じゆうろく

たいこく

ごひやく

ちゆうこく

じっせん

しようこく

むりよう

五天竺、 十六の大国、 五百の中国、 十千の小国、 無量

ぞくさんこくとう

しゅじよう

いちにん

えじき

ととの

じようげ

嫌

の粟散国等の衆生、一人も衣食を調えず、上下をきらわ

ぎゆうば

ろうく

ちようしゆう

ぶんぼうとう

ごじゆうにるい

いちるい

かず

だいち

ず、牛馬・狼狗・鷓鴣・蚊虻等の五十二類の一類の数、大地

みじん

尽

ごじゆうにるい

るい

みな

微塵をもつくしぬべし。いわんや五十二類をや。この類、皆、

けこう

えじき

供

さいご

くよう

充

いっさいしゅじよう

華香・衣食をそなえて最後の供養とあてがいき。「一切衆生

たから

はし折

いっさいしゅじよう

まなこ抜

の宝の橋おれなんとす。一切衆生の眼ぬけなんとす。

いっさいしゅじよう

ふぼ

しゅくん

ししようし

もう

声

一切衆生の父母・主君・師匠死なんとす」なんと申すこえ

響

み

け

た

なみだ

なが

ひびきしかば、身の毛のいよ立つのみならず、涙を流す。

涙

流

こうべ

叩

むね

押

こえ

なんだをながすのみならず、頭をたたき、胸をおさえ、音

お

さけ

ち

なみだ

ち

汗

くしなじよう

おおあめ

も惜しまず叫びしかば、血の涙・血のあせ、俱尸那城に大雨

繁 降 たいが おお なが

よりもしげくふり、大河よりも多く流れたりき。これひと

ほけきよう ほとけ 成 ほとけ おん ほう

えに、法華經にして仏になりしかば、仏の恩の報ずるこ

難

とかたかりしなり。

歎 にわ ほけきよう かたき した 切

かかるなげきの庭にても、法華經の敵をば舌をきるべき

由 ぎ 連 句 はへ

よし、座につらなるまじきよし、ののしり侍りき。迦葉童子

ぼさつ ほけきよう かたき くに しも ひよう かしようどうじ ちか

菩薩は、「法華經の敵の国には霜・雹となるべし」と誓い

たま とき ほとけ ふしど 起 喜 たま よ

給いき。その時、仏は臥よりおきてよろこばせ給いて、「善

よ ほ たま もろもろ ぼさつ ほとけ みこころ

きかな、善きかな」と讃め給いき。諸の菩薩は仏の御心

すい ほけきよう かたき 打 もう 生

を推して、「法華經の敵をうたんと申さば、しばらくもいき

たま おも いちいち ちか 為 もろもろ

給いなん」と思つて、一々の誓いはなせしなり。されば、諸

ぼさつ もろもろ てんにんとう ほけきよう かたき しゅつたい

の菩薩・諸の天人等は、「法華経の敵の出来せよかし。

ぶつぜん おんちか 果 しゃかそん たほうぶつ しょぶつによらい

仏前の御誓いはたして、釈迦尊ならびに多宝仏、諸仏如来に

ぶつぜん ちか ほけきよう おん

も、『げに仏前にして誓いしがごとく、法華経の御ためには

な しんみよう お おも

名をも身命をも惜しまざりけり』と思われまいらせん」と

思

こそおぼすらめ。

もう 遅 だいち 差 外

いかに申すことはおそきやらん。大地はささばはざると

おおぞら 繫 もの しお 満 干

も、虚空をつなぐ者がありとも、潮のみちひぬことはありと

ひ にし い ほけきよう ぎようじや いの 叶

も、日は西より出ずるとも、法華経の行者の祈りのかなわ

ぬことはあるべからず。

ほけきよう ぎようじや もろもろ ぼさつ にんてん はちぶとう にしよう にてん

法華經の行者を、諸の菩薩・人天・八部等、一聖・二天・

じゆうらせつとう せん ひと きた 守 たま はべ かみ

十羅刹等、千に一つも来つてまぼり給わぬこと侍らば、上は

しやか しようぶつ 悔 たてまつ しも くかい 誑 とが

釈迦・諸仏をあなずり奉り、下は九界をたぼらかす失あ

ぎようじや かなら ふじつ ちえ 愚

り。行者は必ず不実なりとも、智慧はおろかなりとも、身

ふじよう かいとく そな なんみようほうれんげきよう もう

は不浄なりとも、戒徳は備えずとも、南無妙法蓮華經と申さ

かなら しゆご たも

ば必ず守護し給うべし。

ふくろ 汚 こがね す いらん 憎

袋きたなしとて金を捨つることなかれ。伊蘭をにくまば

せんだん たに いけ ふじよう きら はちす と

梅檀あるべからず。谷の池を不浄なりと嫌わば蓮を取らざ

ぎようじや

きら

たま

ちか

やぶ

たま

しようぞうすで

るべし。行者を嫌い給わば誓いを破り給いなん。正像既に

す

じかい

いち

なか

とら

ちしや

りんかく

過ぎぬれば、持戒は市の中の虎のごとし。智者は鱗角より

まれ

つき

ま

ともしび

たの

ほうしゆ

無

も希ならん。月を待つまでは灯を憑むべし。宝珠のなき

ところ

きんぎん

たから

はくう

おん

こくう

ほう

処には金銀も宝なり。白鳥の恩をば黒鳥に報ずべし。

しようそう

おん

ぼんそう

ほう

疾

りしよう

授

たま

聖僧の恩をば凡僧に報ずべし。とくとく利生をさずけ給え

じようじよう

もつ

いの

叶

と強盛に申すならば、いかでか祈りのかなわざるべき。

と

い

かみ

書

たも

どうり

もんしよう

はいけん

問うて云わく、上にかかせ給う道理・文証を拝見するに、

にちがつ

てん

だいち

そうもく

生

まことに日月の天におわしますならば、大地に草木のおう

ちゆうや

こくど

だいち

はんぷく

るならば、昼夜の国土にあるならば、大地だにも反覆せず

たいかい

潮

満干

ほけきよう

しん

ひと

ば、大海のしおだにもみちひるならば、法華経を信ぜん人、

げんぜ

祈

ごしよう

ぜんしよ

うたが

現世のいのり、後生の善処は疑いなるべし。しかりとい

にじゆうよねん

あいだ

てんだいしんごんとう

めいしよう

おお

だいじ

えども、この二十余年が間の天台真言等の名匠、多く大事

祈

のいのりをなすに、はかばかしくいみじきいのりありとも

見

げてん

もの

拙

祈

打

覚

みえず。なお外典の者どもよりもつたなきようにうちおぼ

み

おそ

きようもん

虚

言

ぎようじや

えて見ゆるなり。恐らくは、経文のそらごとなるか、行者

行

疎

じき

叶

疑

のおこないのおろかなるか、時機のかなわざるかとうたが

ごしよう

われて、後生もいかんとおぼう。

置

ごぼう

さんそう

みでし

承

それはさておきぬ。御房は山僧の御弟子とうけたまわる。

ちち つみ こ 掛 し つみ でし 承

父の罪は子にかかり、師の罪は弟子にかかるとうけたまわ

えいざん そうと おんじよう さんもん どうとう ぶつぞう きようがんすうせんまん

る。叡山の僧徒の、園城・山門の堂塔・仏像・経卷数千万

焼 払 たも 恐 せけん ひとびと

をやきはらわせ給うが、ことにおそろしく、世間の人々も

騷 疎 合 さき しょうしよう 承

さわぎうとみあえるはいかに。前にも少々うけたまわり

そちら こんど 詳 聞 開 そちら

候いぬれども、今度くわしくききひらき候わん。ただし、

ふしん あくそう さんぼう みこころ

不審なることは、かかる悪僧どもなれば、三宝の御意にも

叶 てんち 受 たま いの かな

かなわず、天地にもうけられ給わずして、祈りも叶わざる

覚 そちらう

やらんとおぼえ候はいかに。

こた 前 々 しょうしようもう

答えて云わく、ぜんぜんも少々申しぬれども、今度ま

こんど

たあらあら申すべし。日本国においてはこのこと大切なり。

知 ゆえ おお ひと くに ざいごう 造

これをしらざる故に、多くの人、口に罪業をつくる。まず

さんもん 始 くに ぶつぼうわた にひやくよねん かんむ

山門はじまりしことは、この国に仏法渡つて二百余年、桓武

てんのう ぎよう だんぎようだいした はじ たま とうじ きようと

天皇の御宇に伝教大師立て始め給いしなり。当時の京都は、

むかししようとくだいし おうけ そう たま てんだいしゆう わた

昔聖徳太子、王氣ありと相し給いしかども、天台宗の渡

とき たも たま みやこ 建 たま じようぐう

らん時を待ち給いしあいだ、都をたて給わず。また上宮

たいし しる い わ めつごにひやくよねん ぶつぼうにほん ひろ

太子の記して云わく「我が滅後二百余年に仏法日本に弘ま

うんぬん だんぎようだいし えんりやくねんちゆう えいざん た たも

るべし」云々。伝教大師、延暦年中に叡山を立て給う。

かんむてんのう たいら きようと たま たいし きもん 違

桓武天皇は平の京都をたて給いき。太子の記文たがわざる

ゆえ

故なり。されば、山門と王家とは、松と柏とのごとし、蘭

さんもん

おうけ

まつ

かしわ

らん

しば

似

まつ枯

かなら

かしわ枯

蘭

萎

と芝とににたり。松かるれば必ず柏かれ、らんしばめば

芝 萎

おうぼう

さか

やま

よろこ

おうい

おとろ

やま

またしばしばむ。王法の栄えは山の悦び、王位の衰えは山

なげ

み

すで

よかんとう

うつ

おほ

の歎きと見えしに、既に世関東に移りしこと、なにとか思し

めしけん。

ひほうしじゆういちにん

ぎようじゃ

じようきゆうさんねんかのとみしがつじゆうくにち

きようい

秘法四十一人の行者。承久三年辛巳四月十九日、京夷

みだ

とき

かんとうじようぶく

おきのほうおう

せんじ

はじ

乱れし時、関東調伏のため、隠岐法皇の宣旨によつて始め

おこな

み

しほじゆうごだん

ひほう

て行わるる御修法十五壇の秘法。

いちじきんりんほう

てんだいぎ

す

じえんそうじよう

ばんそうじゆうにこう

かんぱくどの

一字金輪法 へ天台座主・慈円僧正。伴僧十二口。関白殿

もとみち ごとさた

基通の御沙汰

してんのうほう じようこうじ みやそうじよう ばんそうはちこう ひろせどの

四天王法へ成興寺の宮僧正。伴僧八口。広瀬殿において。

しゅみようもんいん ごとさた

修明門院の御沙汰

ふどうみようおうほう じようほうそうじよう ばんそうはちこう かざんいんぜんもん ごとさた

不動明王法へ成宝僧正。伴僧八口。花山院禅門の御沙汰

だいいとくほう かんこんそうじよう ばんそうはちこう しちじょういん ごとさた

大威徳法へ観厳僧正。伴僧八口。七条院の御沙汰

てんりんじようおうほう じようげんそうじよう ばんそうはちこう どういん ごとさた

転輪聖王法へ成賢僧正。伴僧八口。同院の御沙汰

じゅうだんだいいとくほう ばんそうろくこう かくちようそうじよう しゅんじょうほういん ようしん

十壇大威徳法へ伴僧六口。覚朝僧正・俊性法印・永信

ほういん ぎょうえんほういん ゆうえんそうず じげんそうじよう げんじようそうず せんぞん

法印・豪円法印・猷円僧都・慈賢僧正・賢乗僧都・仙尊

そうず ぎょうべんそうず じつかくほうげん いじようじゅうにん おおむねほんぼう

僧都・行遍僧都・実覚法眼。已上十人、大旨本坊におい

てこれを修すしゆ

によいりんほう

みようこういんそうじよう

ばんそうはちこう

ぎしゆうもんいん

ごさた

如意輪法

〈妙高院僧正。伴僧八口。宜秋門院の御沙汰〉

伴僧八口。

宜秋門院の御沙汰

びしゃもんほう

じようじゆういんそうじよう

みい

ばんそうろくこう

しちん

ごさた

毘沙門法

〈常住院僧正。三井。伴僧六口。資賃の御沙汰。〉

三井。伴僧六口。

資賃の御沙汰

ごほんぞんいちにち

つく

じようぶく

ぎようぎ

御本尊一日にこれを造らる。

調伏の行儀なり。

によほうあいぜんおうほう

にんなじおむろ

ぎようほう

ごがつみつか

はじ

如法愛染王法

〈仁和寺御室の行法。五月三日これを始む。〉

ししんでん

にしちにち

しゆ

紫宸殿において二七日これを修せらる

ぶつげんほう

だいじようそうじよう

さんしちにち

しゆ

仏眼法

〈太政僧正、三七日これを修す〉

ろくじほう

かいがそうず

六字法

〈快雅僧都〉

あいぜんおうほう

かんこんそうじよう

しちにち

しゆ

愛染王法

〈観嚴僧正、七日これを修す〉

不動法ふどうほう 〈勸修寺かんじゅうじの僧正そうじよう。伴僧八口ばんそうはちこう。皆僧綱みなそうごう〉

大威徳法だいいとくほう 〈安芸僧正あきのそうじよう〉

金剛童子法こんごうどうじほう 〈同人どうにん〉。

已上いじよう、十五壇じゅうごだんの法ほう了おわんぬ。

五月十五日ごがつじゅうごにち、伊賀太郎判官光季いがのたろうほうがんみつすえ、京きようにして討うたれ、同どう

十九日じゅうくにち鎌倉かまくらに聞きこえ、同どう二十一日にじゅういちにち大勢軍兵おおぜいぐんびよう上のぼると聞きこえし

かば、残のこるところのこの法ほう、六月八日ろくがつようかはじ始めてこれを行おこなわる。

尊星王法そんしやうおうほう 〈覚朝僧正かくちやうそうじよう〉・太元法たいげんほう 〈蔵有僧都ぞううそうず〉・五壇法ごだんほう 〈太政だいじやう

僧正そうじよう・永信法印やうしんほういん・全尊僧都ぜんそんそうず・猷円僧都ゆうえんそうず・行遍僧都ぎやうべんそうず・守護経法しゆごきやうほう

おむろ おこな わ ちやうに ど おこな
〈御室、これを行わる。我が朝二度これを行う。〉

ごがつにじゆういちにち むさしのかみどの かいどう じょうらく かいげんじ
五月二十一日、武蔵守殿は海道より上洛し、甲斐源氏は

さんどう のぼ しきぶどの ほくりくどう のぼ たも ろくがついつか おおつ
山道を上る。式部殿は北陸道を上り給う。六月五日、大津を

固 て かいげんじ やぶ お どうろくがつじゆうさん
かたむる手、甲斐源氏に破られ畢わんぬ。同六月十三日

じゆうよつか う じぼし かつせん どうじゆうよつか きやうがたやぶ お
十四日、宇治橋の合戦、同十四日に京方破られ畢わんぬ。

どうじゆうごにち むさしのかみどの ろくじよう い たも しよにん い お
同十五日に武蔵守殿、六条へ入り給う。諸人入り畢わんぬ。

しちがつじゆういちにち ほんいん おきのくに なが たま ちゆういん あわのくに
七月十一日に本院は隠岐国へ流され給い、中院は阿波国

なが たま だいさんいん さどのくに なが たも てんじようびとしちにん
へ流され給い、第三院は佐渡国へ流され給う。殿上人七人、

ちゆうさつ お
誅殺せられ畢わんぬ。

かかる大悪法、年を経て漸々に関東に落ち下つて、諸堂の

べつとう だいたくほう とし へ ぜんぜん かんとう お くだ しよどう ぐそう れんれん おこな もと きようほう

別当・供僧となり、連々とこれを行ふ。本より教法の

じやしやう しようれつ し さんぽう 崇 しょうれつ

邪正・勝劣をば知ろしめさず、ただ三宝をばあがむべき

思 ゆえ じめん もち 来

こととばかりおぼしめす故に、自然としてこれを用いきた

かんとう くにぐに えいざん とうじ おんじようじ ざす

れり。関東の国々のみならず、叡山・東寺・園城寺の座主・

べつとう みな かんとう おんはか な ゆえ か ほう だんな

別当、皆、関東の御計らいと成りぬる故に、彼の法の檀那と

な たま

成り給いぬるなり。

と い しんごん おし じやしやう い ころ

問うて云わく、真言の教えをあながちに邪教と云う心、

いかん。

こた

い

こうぼうだいし

だいいちだいにちきよう

だいに

答えて云わく、弘法大師云わく「第一大日経・第二

けこんぎよう

だいさんほけきよう

よよ

しだいあん

ほとけ

華嚴経・第三法華経」と。能く能くこの次第を案ずべし。仏

きよう

さんぶ

きよう

しやうれつ

と

はん

たま

はいかなる経にかこの三部の経の勝劣を説き判じ給え

だいいちだいにちきよう

だいにけこんぎよう

だいさんほけきよう

と

るや。もし「第一大日経・第二華嚴経・第三法華経」と説き

たま

きよう

然

ぎ無

給える経あるならば、もつともしかるべし。その義なくん

えゆう

がた

ほけきよう

い

やくおう

ば、はなはだもつて依用し難し。法華経に云わく「薬王よ。

いまなんじ

つ

わと

しよきよう

きよう

なか

今汝に告ぐ。我が説くところの諸経、しかもこの経の中

ほつけ

もつと

だいいち

うんぬん

ほとけまさ

しよきよう

において、法華は最も第一なり」云々。仏正しく諸教を

あ

なか

ほつけだいいち

と

たも

ほとけ

せつぼう

挙げて、その中において法華第一と説き給う。仏の説法と

こうぼうだいし ふで

すいか そうい

たず きわ

弘法大師の筆とは、水火の相違なり。尋ね究むべきことな

ふで すうひやくねん あいだ ほんそう こうそう

かく きせんじょうげ

り。この筆を数百年が間、凡僧・高僧これを学し、貴賤上下

しん だいにちきよう いつさいきよう なか だいいち 崇

これを信じて、大日経は一切経の中に第一とあがめける

ぶつゐ かな こころ ひと よ よ おも さだ

こと、仏意に叶わず。心あらん人は能く能く思い定むべき

ぶつゐ あいかな ふで しん じょうぶつ

なり。もし仏意に相叶わぬ筆ならば、信ずともあに成仏す

こくど いの まさ ふしよう お

べきや。またこれをもつて国土を祈らんに、当に不祥を起こ

さざるべきや。

い しんたん にんしとう あらそ だいいご ぬす うんぬん

また云わく「震旦の人師等、諍つて醍醐を盗む」云々。

もん こころ てんだいだいしとう しんごんきよう だいいご ぬす ほけきよう

文の意は、天台大師等、真言教の醍醐を盗んで法華経の

だいご な

たま

ふでさいだいいち

しょうじ

醍醐と名づけ給えることは、この筆最第一の勝事なり。

ほけきよう

だいご

な

たま

てんだいだいし

ねはんぎよう

もん

法華経を醍醐と名づけ給えることは、天台大師、涅槃経の文

かんが

いつさいきよう

なか

ほけきよう

だいご

な

はん

を勘えて、一切経の中には法華経を醍醐と名づくると判じ

たま

しんごんきよう

てんじく

とうど

わた

てんだいしゆつせ

給えり。真言教の天竺より唐土へ渡ることは、天台出世の

いごにひやくよねん

にひやくよねん

のち

わた

しんごん

以後二百余年なり。されば、二百余年の後に渡るべき真言の

だいご

ぬす

ほけきよう

だいご

な

たま

醍醐を盗みて、法華経の醍醐と名づけ給いけるか。このこ

ふしん

ふしん

しんごん

わた

いぜん

と、不審なり、不審なり。真言いまだ渡らざる以前の

にひやくよねん

ひとびと

ぬすびと

書

たま

しょうじ

二百余年の人々を盗人とかき給えること、証拠いずれぞや。

こうぼうだいし

ふで

しん

ねはんぎよう

ほけきよう

だいご

と

弘法大師の筆をや信ずべき、涅槃経に法華経を醍醐と説け

るをや信しんずべき。もし天台大師盗人ならば、涅槃經ねはんぎょうの文を

心得

ばいかんがこころうべき。さては、涅槃經ねはんぎょうの文真実にして

こうぼう

ふでじやぎ

じやぎ

おし

しん

ひとびと

弘法の筆邪義ならば、邪義の教えを信ぜん人々は、いかん。

こうぼうだいし

ふで

ほとけ

せつぼう

かんが

あ

しょうぎ

しん

ただ、弘法大師の筆と仏の説法と勘え合わせて、正義を信

はべ

まじ

じ侍るべしと申すばかりなり。

うたが

い

だいにちきよう

だいにちによらい

せつぼう

疑うたがつて云わく、大日経は大日如来の説法なり。もしし

しやくそん

せつぼう

だいにちによらい

きようほう

う

からば、釈尊の説法をもつて大日如来の教法を打ちたる

どうり

あいかな

こと、すべて道理に相叶わず、いかん。

こた

い

だいにちによらい

ひと

ふぼ

答えて云わく、大日如来は、いかなる人を父母として、

くに い

だいにちきよう

と

たま

いかなる国に出でて、大日経を説き給いけるやらん。もし

ふぼ

しゅつせ たも

しやくそんにゆうめつ いご じそんしゅつせ

父母なくして出世し給うならば、釈尊入滅以後、慈尊出世

いぜん

ごじゅうろくおくしちせんまんさい ちゅうかん

ほとけい

せつぽう

以前、五十六億七千万歳が中間に仏出でて説法すべしと

きようもん

しやうこ

たればと しん

いうこと、いかなる経文ぞや。もし証拠なくんば誰人か信

ひがごと

かま もう

じやきよう

もう

ずべきや。かかる僻事をのみ構え申すあいだ、邪教とは申

めいみようつ

いち に い

すなり。その迷謬尽くしがたし。わずか一・二を出だすな

り。

ぜんしゅう ねんぶつとらう

もち

しかのみならず、ならびに禅宗・念仏等をこれを用いる。

ほう

みな

みけんしんじつ

ごんきよう

ふじようぶつ

ほう

むけんじごく

これらの法は、皆、未顕真実の権教、不成仏の法、無間地獄

の業ごうなり。彼の行人か、また謗法ぎようにんの者ほうぼうなり。いかでか御祈禱ごきとう
かな
叶かなうべきや。

しかるに、国主こくしゆと成り給なうことは、過去たもに正法かこを持ち仏しやうほう

につか
に仕つかうるによつて、大小だいしやうの王おう、皆みな、梵王ぼんのう・帝釈たいしやく・日月にちがつ・四天してん

等とうの御計おんはからいとして郡郷ぐんごうを領りやうし給たまえり。いわゆる、経きやうに云い

わく「我われ、今五眼いまごげんもて明あきらかに三世さんぜを見るに、一切いっさいの国王こくおうは

みなかこよごひやくほとけつか
皆過去ていおうしゆの世えに五百ごひやくの仏ほとけに侍つかうるによつて帝王主ていおうしゆとなるこ

とを得えたり」等とううんぬん云々。しかるに、法華經ほけきやうを背そむきて真言しんごん・禅ぜん・

ねんぶつねんぶつとうじやしつ
念仏等もんもろの邪師ぜんこんに付しゆいて、諸ぜんこんの善根しゆを修しゆせらるるとも、あ

えて仏意に叶わず、神慮にも違するものなり。能く能く案あ
るべきなり、人間に生を得ること、すべて希なり。たまた
ま生を受けて、法の邪正を極めて未来の成仏を期せざら
んこと、返す返す本意にあらざるものなり。

また慈覚大師、御入唐以後、本師・伝教大師に背かせ給

いて、叡山に真言を弘めんがために御祈請ありしに、日を射

るに日輪動転すという夢想を御覧じて、四百余年の間、

諸人これを吉夢と思えり。日本国は殊に忌むべき夢なり。殷

の紂王、日輪を的にして射るによつて、身亡びたり。この

ごむそろう

ごんげ

御夢想は、権化のことなりとも、能く能く思惟あるべきか。

きゅうぎゅう

いちもう

しる

くだん

よつて九牛の一毛、註すところ、件のごとし。

よ

よ

しゆい